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Волейбол Афиша г. Лесной
Дом физкультуры

19, 21, 22 ноября – соревнования по волейболу 
в зачет городской Спартакиады трудящихся среди 
коллективов IV группы. Играют: 19 ноября в 18.15 
– «Спутник» - «Прометей», 21 ноября в 10.00 – 
«Луч» – «Витязь», в 11.00 – «Спасатель» – «Спут-
ник», 22 ноября в 10.00 – «Динамо» – «Витязь», в 
11.00 – «Мотор» – «Спасатель».

19 ноября – соревнования по дартсу в зачет 
городской Спартакиады трудящихся, посвящен-
ной 65-й годовщине Победы в Великой Отече-
ственной войне, среди коллективов 2-й группы. 
Начало в 16.00.

Спортивно-оздоровительный
комплекс

20, 21 ноября – турнир городов Уральского ре-
гиона по бадминтону (гг. Екатеринбург, Озерск, 
Трехгорный, Челябинск, Камышлов, Ново-
уральск). Начало в 10.00.

Дворец спорта
21 ноября – Осенний Кубок города по ручно-

му мячу. Играют: «Старт» – «Комета». Начало в 
10.00.

Гандбол
Осенний Кубок города. 
Мужчины. Лесной. 
ДС «Факел». 14.11.2009.

Во второй встрече турнира 
сошлись «Комета» и «Полет». 
Еще до начала игры «Комета» 
получила серьезную фору: во-
рота их соперников защищал 
полевой игрок. Тем не менее 
первые три минуты прошли 
без голов, и лишь на исходе 
четвертой «Комета» распеча-
тала ворота противника. Од-
нако гандболисты «Полета» 
не отпустили соперников да-
леко, а на 19-й минуте подо-
брались к ним вплотную (7:8). 
Затем цифры на табло не ме-
нялись целых 6 минут. В эти 
минуты блистал голкипер «Ко-
меты» В. Подильчук (однажды 
он в течение 6 секунд отразил 

Кубок Свердловской 
области. Мужчины. 
Групповой этап. 
Верхняя Салда. 
Спорткомплекс «Чайка». 
14-15.11.2009.

О завершающих поединках 
группового турнира тренер коман-
ды «Факел» (Лесной) Валерий Ми-
хайлович Веревочкин сообщил на-
шему корреспонденту следующее:

«В субботу нас ожидал тяжелей-
ший поединок с «Динуром». Перво-
уральцы в сравнении с прошлым ту-
ром заметно усилили свой состав. 
Но прошлый тур принес пользу и 
нам: игроки наладили общекоманд-
ное взаимодействие и сумели сы-
граться. Порадовали результатив-
ные действия ребят на блоке, не-
сколько труднейших мячей они вы-
тащили в защите. В нападении тон 

задавал М. Веревочкин, качествен-
ный прием организовал капитан 
команды А. Миклин, хорошо подавал 
и пасовал С. Марченко, в игре пер-
вым темпом проявил себя А. Кис-
лицын. Игра в большинстве партий 
шла «очко в очко», а тай-брейк вооб-
ще стал «борьбой нервов». Я благо-
дарен ребятам: в решающие минуты 
они не дрогнули и вырвали победу 
3:2 (24:26, 28:26, 18:25, 25:23, 19:17).

На следующий день мы должны 
были встретиться с РГППУ, но сту-
денты в назначенное время в Верх-
нюю Салду не приехали, и нам за-
считали техническую победу 3:0. 

Теперь матчи следующей куб-
ковой стадии мы проведем с 11 по 
13 декабря. Точное место проведе-
ния пока не определено, но наибо-
лее вероятный вариант – Перво-
уральск».

Олег МЕЛКОЗЕРОВ.

три (!) броска в упор подряд), 
да и его «коллега» В. Гре-
бенников действовал непло-
хо. Но затем «Комета» прове-
ла ряд удачных атак и ушла 
на перерыв с запасом в пять 
мячей. 

После отдыха разрыв то 
возрастал, то чуть сокра-
щался. За пять минут до фи-
нального свистка он стал 
максимальным (29:21), од-
нако «Полет» провел удар-
ную концовку. Итоговый счет 
31:26 (13:8) в пользу «Коме-
ты». У победителей самыми 
результативными стали М. 
Боев (9), И. Королев (7), В. 
Романитенко (5), в составе 
«Полета» отличились Е. Ве-
селов (7), И. Соколов (7), А. 
Баранов (6).

Олег ВЕНИАМИНОВ. 

- В спорте я с девяти лет. Начала 
заниматься спортивной гимнасти-
кой, затем перешла в художествен-
ную и фактически с первых дней по-
няла, что стану тренером, – расска-
зывает Раиса Алексеевна. – Окончи-
ла институт и в 1983 году приехала 
из Свердловска в этот город, и с тех 
пор я здесь, работаю в ДЮСШ.

- В гимнастику я пришла в первом 
классе и стала тренироваться у Раи-
сы Алексеевны. И уже классе в чет-
вертом была уверена, что поступлю 
в спортивный институт и стану трене-
ром. В итоге тренерская карьера на-
чалась в 1998 году, а с 2001 года я 
работаю в ДЮСШ Управления обра-
зования Лесного, – продолжает Люд-
мила Александровна.

- Детский тренер – кто он 
больше: воспитатель или спор-
тивный наставник? И должен ли 
он быть другом ребенку?

Раиса Алексеевна: – Прежде все-
го, это человек, который любит де-
тей и с которым им комфортно – тог-
да ребенок раскрывается. Ну и, ко-
нечно, это педагог: мы ведь не толь-
ко тело тренируем, но и взращиваем 
душу ребенка, воспитываем трудо-
любие, организованность, внимание, 
самодисциплину.

Людмила Александровна: – Мы 
берем детей с трех-пяти лет, совсем 
еще маленьких, и первые годы мы их 
влюбляем в себя и в гимнастику, что-
бы они захотели продолжить трени-
роваться. А потом уже пытаемся до-
биваться каких-то результатов.

Раиса Алексеевна: – Несомнен-
но, детский тренер должен быть ре-
бенку и другом, и в то же время – не-
пререкаемым авторитетом. На тре-
нировках я могу быть довольно жест-
кой, но вот в поездках, в дороге я ста-
новлюсь намного мягче. Сегодня де-
тям нужно еще больше внимания, к 
ним надо быть ближе, сердечнее.

Людмила Александровна: – Но 
ни в коем случае не должно быть па-
нибратства, необходимо сохранять 
дистанцию. Ты вошел в зал, и учени-
ки почувствовали – перед ними друг, 
но собранный и жесткий. Дети по-
стоянно держат нас в тонусе, с ними 
нельзя расслабляться. Мои девочки 
подходят сейчас к переходному воз-
расту, и так как они у меня первые, я 
вместе с ними расту, учусь, для меня 
много нового в их поведении откры-
вается. Иной раз даже теряюсь и иду 
советоваться к Раисе Алексеевне.

Раиса Алексеевна: – А я, когда 
мои девочки взрослеют, стараюсь со-
ветоваться с молодыми тренерами, 
которые еще помнят себя подрост-
ками, чтобы они подсказали, как по-
ступать.

Людмила Александровна: – Мне, 
наоборот, непросто с подрастающи-
ми воспитанницами. У них иные, чем 
у меня в их возрасте, приоритеты, 
мысли… Раньше нам тренеры могли 
где-то и гаечки закрутить, с нынешни-
ми же детьми такое не проходит. Са-
мое главное – их нельзя отталкивать, 
иначе они пойдут искать отдушину в 
другом месте. Мы для того и педаго-
ги, чтобы держать детей и идти с ни-
ми до конца.

- Что дает художественная 
гимнастика девочкам и травма-
тичный ли это вид спорта?

Раиса Алексеевна: – Все, что нуж-

но для жизни и для женщины. И все, 
что нужно для спорта: трудолюбие, 
дисциплину, чувство ответственно-
сти, целеустремленность, которая в 
жизни – как путеводная звезда. Есте-
ственно, здоровье, физическое раз-
витие, девочки становятся не про-
сто здоровыми, а еще и красивыми. 
Что касается травм, то мы стараем-
ся правильно распределять нагруз-
ки, заниматься восстановлением, де-
лаем массаж, и тем не менее травмы 
случаются – ведь это спорт.

Людмила Александровна: – Ког-
да наши девочки идут по городу, сра-
зу видно, что это гимнастки. С пер-
вых занятий мы привива-
ем им эстетику, музыкаль-
ность.

- Существует мнение, 
что художественная 
гимнастика – это ме-
нее спорт и более – ис-
кусство. Вы согласны с 
этим?

Раиса Алексеевна: – 
Отчасти, да. Начало всех 
начал в художественной 
гимнастике – это музыка и 
двигательная культура. Но 
у нас и капитальная физи-
ческая и психологическая 
подготовка. Другое дело, 
мы не показываем секун-
ды, «художниц» оценива-
ют субъективно. И чтобы 
победить, надо искать ин-
дивидуальность, и уж если 
нащупаешь свою «фишку» 
– ты выиграешь. Но «физи-
ка» здесь играет немало-
важную роль: художествен-
ная гимнастика не может 
существовать без серьез-
ного развития физических 
качеств. И мы гордимся, 
что можем показывать об-
щую физическую подготов-
ку на уровне представите-
лей других видов спорта.

Людмила Алексан-
дровна: – И, кстати, в со-
ревнованиях среди спор-
тивных лагерей гимнастки всегда 
принимают участие и всегда занима-
ют хорошие места. Мы очень много 
бегаем, особенно летом, с теми же 
утяжелениями, выполняем ускоре-
ния.

- Для вас важен спортивный ре-
зультат, важно, чтобы ваши де-
вочки выросли в профессиональ-
ных спортсменок?

Раиса Алексеевна: – Раньше – 
да, были определенные тренерские 
амбиции. Теперь же для меня глав-
ное, чтобы девочки занимались, что-
бы им со мной и в коллективе бы-
ло хорошо. Нагружать и ломать всех 
подряд я больше не хочу. Я стара-
юсь, чтобы ученицам было интерес-
но, чтобы они что-то постигали, вос-
питывали характер и оздоравлива-
лись. Но если долго не будет резуль-
тата – то это тоже уже неинтерес-
но как для тренера, так и для детей. 
А вот когда им ставишь хотя бы ма-
ленький потолочек, и они его преодо-
левают, – на этом спортсмены и вос-
питываются.

Людмила Александровна: – Я 
тоже этих принципов придержива-
юсь. Хочется, конечно, как молодому 
специалисту, проявить себя в резуль-

татах детей, но я уже понимаю, что 
из каждой девочки чемпионку не вы-
растишь. Будем ждать такого ребен-
ка, которого можно будет нагружать 
и с ним достигать высоких результа-
тов, но пока нам важнее сохранить 
коллектив, установить внутри до-
брые отношения. Хотя родители не-
редко жалуются, мол, ребенок ходит-
ходит, занимается-занимается, а ре-
зультатов нет. Но ведь чтобы были 
результаты – это надо столько па-
хать! В те же каникулы – все дети от-
дыхают, а у наших – по две трениров-
ки. Все равно рано или поздно труд 
принесет свои результаты, но для 
этого надо терпение – и детей, и ро-
дителей, и тренера – и все тогда по-
лучится.

Раиса Алексеевна: – Когда ты мо-
лодая, то можешь двигаться сама и 
детей за собой вести. А когда стано-
вишься старше, темп замедляется, и 
ты уже более щадяще относишься к 
детям. Так что на результат работа-
ют молодые тренеры. Но и я стара-
юсь держать определенную планку.

- Школа художественной гим-
настики Лесного известна дале-
ко за пределами города, ну и есть 
своя олимпийская чемпионка. Как 
достигаются вершины?

Раиса Алексеевна: – Работой с 
утра и до позднего вечера. Это тяже-
лый труд: если ты хорошо поработа-
ешь в зале, то домой приходишь со-
вершенно измотанная. Надо полно-
стью эмоционально отдавать себя 
ребенку. А нашу школу отличают ин-
тересные композиции. На соревно-
ваниях самого высокого уровня от-
мечается оригинальность, высокая 
эмоциональность и виртуозное вла-
дение предметом. И если ребенок 
одаренный – то этого хватает для 
успеха, если нет – то идет уже бо-
лее упорная индивидуальная работа 
над необходимыми качествами. Так-
же нас отличает подбор музыкально-
го материала. Мы много сами ищем, 
ведь для наших композиций не лю-
бая музыка подходит.

Людмила Александровна: – А 
еще у нас хорошая база, по сравне-
нию с другими городами. Есть соб-
ственный зал, а ведь в других горо-
дах очень высокая арендная плата в 
спорткомплексах.

- Кто в наше непростое время 
помогает вам выезжать на со-
ревнования?

Раиса Алексеевна: – В данный 
момент практически все финансо-
вое бремя легло на плечи родите-
лей. В прошлые годы у нас еще бы-
ли какие-то спонсоры, спорткомитет 
нам помогает в проведении нашего 
традиционного регионального турни-
ра и в выезде на крупные соревнова-
ния. В свое время, когда у школы бы-
ли деньги, мы закупили инвентарь, 
ткань для купальников, которые са-
ми же и шьем.

Людмила Александровна: – Ху-
дожественная гимнастика не такой 
дорогой вид спорта, но и не деше-
вый. Вот тут какой момент: когда я 
занималась, нам не выдавали пред-
меты. Сейчас не всем, конечно, толь-
ко перспективным и успешным де-
вочкам, но мы предметы выдаем. А 
родители, которые хотят ребенку са-
мого лучшего и имеют такую возмож-
ность, покупают дорогие предметы и 
купальники – красивые, с камнями.

- Расскажите о ваших девочках. 
Какие они?

Раиса Алексеевна: – Любимых 
учениц много, и они все разные. 
Например, Света Азанова. Когда я 
ее в первый раз увидела, то поду-
мала, что эту пухленькую девчуш-
ку я даже ходить правильно не на-
учу. Но в итоге она стала моей лю-
бимой гимнасткой – владела предме-
тами просто виртуозно. Она вдохнов-
ляла и заражала любовью к гимна-
стике, была очень восприимчива, и 
все самые сложные элементы отра-
батывались на ней. Теперь Света ра-
ботает здесь, в школе, с малышами. 
Вот та же Люда Латышева (Заякина) 
запомнилась тем, что очень любила 
сама составлять композиции, менять 
что-то, даже по ходу соревнований. 
И сейчас очень хорошо ставит ком-
позиции, что отмечается уже на об-
ластном и даже российском уровне. 
Наш бывший тренер Аня Орел, сей-
час она в Ханты-Мансийске, – это де-
вочка, которая всегда делала то, что 
я хочу. У нее очень сильный, мощный 
характер. Оля Глацких – это просто 
целеустремленный человек, девоч-
ка, которая только нос в зал просу-
нет – и уже настроение поднимается. 

Она несла очень хорошую энергети-
ку, очень веселый, жизнерадостный 
ребенок. И в то же время ответствен-
ная, самостоятельная и нацеленная, 
она не теряется ни в какой ситуации. 
Эти качества и помогли ей пробить-
ся и достичь олимпийской награды. 
Кстати, в танцевальной группе «Эхо» 
немало наших выпускниц. Еще мо-
мент: к нам в зал заниматься прихо-
дят ветераны, им уже под 50 лет, они 
так любят нашу школу и гимнастику! 
Это здорово.

Людмила Александровна: – У 
меня небольшой педагогический 
опыт и не было других детей, кроме 
тех, с которыми я занимаюсь сейчас. 
И я вместе с ними расту как педагог, 
учусь, набираюсь опыта. А главное – 
воспринимаю их такими, какие они 
есть. Но мне часто приходится обра-
щаться к Раисе Алексеевне за сове-
том, как поступать в ситуациях, кото-
рых я не понимаю.

Раиса Алексеевна: – Вот еще про 
Олю Глацких скажу, так как пример 
очень яркий. Она когда появилась, то 

сразу всех поставила по стойке 
смирно, все ей подчинялись. Я 
была в растерянности, как мне 
с ней себя вести, а потом реши-
ла, что она должна идти впере-
ди меня, а я – за ней. Даже ма-
ма мне ее сделала замечание, 
почему я ей подчиняюсь. Отве-
тила – я ее воспитываю, что-
бы была самостоятельной и на-
училась принимать ответствен-
ные решения, и это ей помогло 
в дальнейшем. Если Ольге ста-
вить конкретную высокую план-
ку, она совсем другая. И так с 
каждым – ищем свои подходы. 

- Какое место спортшкола 
занимает в системе образо-
вания города?

Раиса Алексеевна: – Боль-
шое. Мы центр спортивной жиз-
ни нашего образования. У нас 
есть специалист, отвечающий 
за работу со школами. На на-
шей базе проводятся городские 
школьные соревнования по ба-
скетболу, волейболу, «Веселые 
старты», какие-то внутришколь-
ные соревнования.

Людмила Александровна: 
– И наши гимнастки выступают 
на городских мероприятиях, со-
ревнованиях, школьных вече-
рах, даже в детские сады нас 
зовут. Перед малышами нам 
особенно приятно выступать, 
тем более что таким образом 

мы заинтересовываем родителей и 
детей, чтобы приходили к нам зани-
маться.

- В завершение разговора – ва-
ше кредо: тренерское, педагоги-
ческое, человеческое?

Раиса Алексеевна: – Тренер, это, 
прежде всего, личность, и хорошо, 
если он объективен, честен и любит 
детей. А если ты еще любишь свою 
работу, то ты не только воспитатель, 
ты еще и творец. Чтобы вывести де-
тей на какой-то уровень, надо много 
работать – с утра до ночи и с ночи до 
утра. Засыпаем с мыслями о гимна-
стике и просыпаемся с ними же. Ина-
че не будет ни воспитания, ни инте-
реса у детей, нам самим неинтерес-
но будет, если придем неподготов-
ленные. Надо много работать.

Людмила Александровна: – 
Большое счастье работать там, где 
ты развиваешься, где тебе нравится, 
где тебя ждут распахнутые глаза де-
тей. Это наш второй дом, где мы жи-
вем. И чтобы стать успешным трене-
ром, необходимо отдавать всего се-
бя без остатка.

Наталья ФРОЛОВА.
Фото автора.

Детей нужно понимать, 
щадить и – любить

Одно из основных учреждений дополнительного образования – 
Детско-юношеская спортивная школа Управления образования – 
пользуется в Лесном большой популярностью. Из ее стен вы-
шло немало победителей различных, вплоть до международно-
го уровня, соревнований, именно здесь выросла гордость Лесно-
го – олимпийская чемпионка Афин по художественной гимнастике 
Ольга Глацких. И сегодня мы беседуем с ее наставницей, старшим 
тренером отделения художественной гимнастики Раисой Алексеев-
ной ЧЕРНОГОЛОВОЙ и тренером отделения художественной гим-
настики Людмилой Александровной ЛАТЫШЕВОЙ.

Р. Черноголова и Л. Латышева 
среди своих учениц.


